



SCHWEIZERISCHE BOTSCHAFT  
IN BOLIVIEN

LA PAZ, den 11. November 1964

Postadresse: Casilla 657  
Telegrammadresse: AMBASUISSE

Ref.: B.93.- HV/re

Vertraulich

An die Abteilung für  
Politische Angelegenheiten des  
Eidgenössischen Politischen  
Departements

B e r n

25.11.64				a/s
23.4				

20. Nov. 1964

Herr Botschafter,

Im Nachgang zu meinem Schreiben vom 9. November beehre ich mich, Ihnen mitzuteilen, dass ich - wie die meisten europäischen Postenchefs - dem neuen Aussenminister einen Höflichkeitsbesuch abgestattet habe. Wie zu erwarten, kam die Frage der Anerkennung der Militärjunta zur Sprache, worauf ich ihm im Sinne Ihrer Instruktionen den Standpunkt der Schweiz mündlich bekanntgab. Wie Sie dem beiliegenden Zeitungsausschnitt entnehmen können, haben offenbar noch andere europäische Länder diesen informalen Weg gewählt. Venezuela hat erwartungsgemäss die Beziehungen abgebrochen. Einer unbestätigten Meldung zufolge soll auch Costa Rica diesem Beispiel gefolgt sein. USA zögert anscheinend noch, die Militärjunta anzuerkennen, weswegen auch alle lateinamerikanischen Staaten zurückhaltend geblieben sind.

Der neue Aussenminister, Oberstleutnant Joaquín Zenteno, macht einen ausgezeichneten Eindruck. Er hat seinerzeit auf Grund eines französischen Stipendiums in Paris studiert und kennt die Schweiz von Ferienreisen her. Uebrigens ist er ein angeheirateter Verwandter unseres Mitbürgers René Blattmann. Er war voller Komplimente über unser Land.

Im Aussenministerium und auch in den übrigen Ministerien haben keine grossen Personalveränderungen stattgefunden. Bis jetzt konnte sich die Vernunft der Militärjunta gegenüber dem Druck der politischen Parteien diesbezüglich durchsetzen. Allerdings ist es gestern schon im Minenministerium zu wüsten Prügeleien gekommen, als Lechinisten und Anhänger anderer Parteien versuchten, das bisherige Personal mit Gewalt von seinen Arbeitsplätzen zu entfernen und sie selbst einzunehmen. Armee-truppen konnten schliesslich die Ordnung wieder herstellen.

Auch die diplomatischen Vertreter Boliviens wurden von der Junta vorerst ausdrücklich in ihren Aemtern bestätigt, was einen geharnischten Protest des zivilen Revolutionsrates zur Folge hatte. Inzwischen sind die wichtigsten Botschafter, darunter auch Botschafter Alvarez Plata, zurückgetreten. Im Protokoll erklärte man mir auf meine Frage auch vage, Frau Mariaca habe ebenfalls den Rücktritt erklärt. Eine definitive Bestätigung hierfür konnte ich allerdings nicht erhalten.

A. Fässler  
fera es pro  
chaines jours  
à La Paz.

ww  
Vv



In den lateinamerikanischen Botschaften und der Nunziatur haben insgesamt rund 100 Angehörige des gestürzten Regimes Asil gesucht. Pikant ist, dass ausgerechnet unser Mitbürger José Fellmann, der bekanntlich kräftig nach links tendiert, in der Nunziatur Zuflucht gesucht hat. Die Junta scheint gewillt, allen Asilierten, die sich keine Delikte des gewöhnlichen Rechts zuschulden kommen liessen, die Ausreise zu erlauben.

Anlässlich unserer gestrigen Unterhaltung erwähnte Aussenminister Zenteno auch, die Junta würde so rasch als möglich allgemeine Neuwahlen ansetzen. Vorgesehen sei, diese im Mai des kommenden Jahres abzuhalten.

Ich versichere Sie, Herr Botschafter, meiner vorzüglichen Hochachtung.

Der Geschäftsträger a.i.

Vf

Beilage erwähnt.

Reconocimientos "informales".-

## La Junta respetará y cumplirá los acuerdos y tratados suscritos con los países vecinos

La Junta Militar de Gobierno decidió respetar y dar fiel cumplimiento a los acuerdos y tratados internacionales anteriormente suscritos, así como velar por los derechos civiles de estantes y habitante sin más limitaciones que las contenidas en la Constitución vigente de 1947.

Por otra parte, el canciller reveló que en las últimas horas se han recibido "reconocimientos informales a la Junta".

Entretanto, en reunión que sostuvo ayer con los agregados militares de las embajadas acreditadas, explicó y amplió los alcances de la circular que la Junta envió a sus gobiernos a fin de obtener el reconocimiento correspondiente.

### LA CIRCULAR

El canciller Joaquín Zenteno formuló esas declaraciones a tiempo de abandonar Palacio, luego de haber tenido audiencia con el presidente de la Junta.

Expresó que la circular enviada da cuenta de la constitución de la Junta Militar como emergencia de la revolución restauradora, que da las seguridades consiguientes para el cumplimiento de los compromisos internacionales del país y respeto a los derechos civiles tanto de los nacionales como de los extranjeros. Asimismo, que el gobierno se preocupará de crear el ambiente de orden y tranquilidad necesarios para el desenvolvimiento de las actividades públicas y privadas a fin de garantizar las inversiones.

### CON LOS AGREGADOS

Dijo que en la reunión realizada con los agregados militares encontró favorable disposición hacia la Junta y que extraoficialmente recibió información sobre "reconocimientos informales".

### SALVOCONDUCTOS

Con relación a los asilados, cuya nómina y número oficial aún no se conocen, dijo que en la fecha se iba a concluir con la extensión de los salvoconductos que les permita abandonar el país, a excepción de quienes tienen que responder por delitos comunes y no políticos.

Confirmó que en la Nunciatura Apostólica buscaron asilo dos ex ministros y un ex oficial mayor de Hacienda.

### CANCILLERIA

Informó de otra parte que se ha resuelto la renovación parcial de la planta administrativa del Ministerio de Relaciones, debiendo efectuarse cambios estrictamente necesarios y en función del servicio. Señaló que para la designación de nuevos funcionarios sólo se tomará en cuenta capacidad e idoneidad, al margen de toda consideración política.

### JUEGO DEMOCRATICO

Por lo demás, el canciller aseguró a los agregados militares que